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ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, 
PRESIDENTE

Mara Lezama Espinosa, gobernadora de Quintana Roo
Óscar David Lozano Águila, director general de la empresa Tren Maya
David Aguilar Romero, titular de la PROFECO
Blas Andrés Núñez Jordan, jefe del Centro Coordinador de Operaciones del Tren Maya
Diego Prieto Hernández, director del INAH
Maité Ramos Gómez, directora general de Alstom México
Guadalupe Phillips es CEO de ICA

La Mañanera
E N  C L A V E S

POLÍTICA EXTERIOR

TREN MAYA

1. Felicitó a Daniel Noboa por su triunfo en las elecciones presidenciales de Ecuador el día 
de ayer.

1. David Lozano presentó los avances en el Tramo 4 del Tren Maya, el cual pasa por 9 
municipios en Yucatán y Quintana Roo; señaló que ya se tiene el 100% de la vía colocada 
en los 478 km lineales, se generaron 62 mil empleos, se terminaron 33 pasos vehiculares 
de 35, 170 km entregados y en uso de la autopista Mérida-Cancún, y se integraron 2 zonas 
arqueológicas en el Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas.

2. Guadalupe Phillips informó que en el Tramo 4 del Tren Maya se concluyó el 100% de 
la autopista Mérida-Cancún y ya se encuentra en funcionamiento; hay un 81% de avance 
general en estaciones y se generaron más de 23 mil empleos.

3. Maite Ramos presentó los avances de la instalación de Sistemas Ferroviarios del Tramo 
4 del Tren Maya; dijo que se instalaron materiales como fibra óptica, cable de cobre para 
señalización, cableado y conexionado de gabinetes, y se instaló el cuarto del Sistema de 
Alimentación Ininterrumpida.

4. Diego Prieto detalló que el 100% de las tareas de Salvamento Arqueológico están 
concluidas en el Tramo 4, por lo que se rescataron 4,228 bienes inmuebles, 570 bienes 
muebles, 42,617 tiestos cerámicos analizados, 16 entierros, 145 rasgos naturales asociados 
a cuevas y cenotes; se incluyeron 2 zonas arqueológicas en el Programa de Mejoramiento 
de Zonas Arqueológicas.

5. Mara Lezama destacó la importancia de "El Tren de la Justicia Social" y señaló que la 
construcción de este proyecto permitirá a los visitantes llegar a nuevos espacios; sobre 
los avances de la estación Nuevo Xcan del Tren Maya, dijo que mejorará la conectividad 
del municipio de Lázaro Cárdenas y con 11 ejidos que cuentan con atracciones naturales y 
arqueológicas, además de que se desarrollan proyectos culturales y ecoturísticos.

5. Blas Andrés Núñez expuso que la construcción del hotel de Chichén Itzá tiene un 
avance general del 20.28%, se generaron 320 empleos, se terminó el cimbrado y colado 
de columnas en el primer y segundo nivel, se terminó el armado de acero para la alberca 
y la construcción de muros para barda perimetral, y se han plantado más de 2 mil árboles. 
Respecto a la construcción de las instalaciones de la Empresa Tren Maya en Cancún, 
Quintana Roo, dijo que tiene un avance general del 38.96%, se colocaron aplandos y piso 
exterior en edificio de capacitación, ya se tiene el armado y cimbrado del asta bandera y 
trazo de espejo de agua en bahía vehicular, se generaron 300 empleos y se plantarán 200 
arboles por cada hectárea.
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ENERGÍA

PROCESO ELECTORAL

MIGRACIÓN

1. Afirmó que se está protegiendo a la ciudadanía de Tamaulipas para que no los obliguen 
a comprar combustible robado o de contrabando; indicó que tanto la SEDENA como la 
Guardia Nacional combaten el Huachicol en todo el país; "es mucha propaganda de los 
conservadores y de los medios de información", sentenció. Reveló que durante el sexenio 
de Vicente Fox se tenía contabilizada la pérdida por el huachicol, y mostró una publicación 
de Javier Lozano en el que descalifica al gobernador de Tamaulipas, a quien consideró un 
hombre íntegro y honesto.

Detalló que, en promedio, entre 2010 y 2020, se robaban diariamente 74 mil barriles de 
petróleo, mientras que en lo que va de octubre de 2023, son 4,700 barriles diarios, por 
lo que este delito se ha reducido en un 94.2%, permitido ahorrar más de 291 mil mdp. 
Aseguró que no hay riesgo de desabasto de gasolinas en el país.

1. Al cuestionarle de por qué Rocío Nahle aspira a la gubernatura de Veracruz sin ser de 
la entidad, respondió que para él, la exsecretaria de Energía tiene una calificación de MB 
(muy bien); destacó que la Refinería de Dos Bocas ya está en operación, aunque le faltan 
algunos ajustes. Agregó que  Rocío Nahle ha ejercido cargos como diputada y senadora, en 
este último, obtuvo 1,820,000 votos; recordó que hay varios perfiles que están capacitados 
para sumarse a la contienda del 2024, pero no mencionó el nombre de los otros aspirantes.

Respecto a los ataques contra la exsecretaria, expresó que siempre ha estado en contra 
de que quieran descalificar a alguien; Aseguró que hoy se definirá quién será el nuevo 
secretario de Energía y rechazó que vaya a haber más renuncias en su gabinete.

1. Afirmó que desde el inicio de su Gobierno, se han atendido las causas que ocasionan la 
pobreza, por lo que se ha logrado disminuir la migración de mexicanos a EUA; refirió que 
México es un país de tránsito, por lo que se ha buscado ayudar a los países de Centroamérica 
y del Caribe con programas del Bienestar, para que la gente tenga opciones en sus países 
de origen, con una inversión de alrededor de 200 millones de dólares.

2. Señaló que últimamente ha habido un aumento en el flujo migratorio, por lo que se 
tendrá un encuentro con diversos mandatarios de América y del Caribe en Palenque, el 22 
de octubre; adelantó que en el encuentro presentará un plan de acción conjunto con el 
propósito de bajar el flujo migratorio y de ayuda mutua para que no se tengan desgracias 
y pierdan la vida los migrantes. Agregó que aún no se tienen confirmado quiénes son los 
presidentes de los países que asistirán a la reunión.

3. Denunció que en EUA, el Partido Republicano politiza el asunto migratorio y se 
pronuncia en contra de los migrantes; recordó que el gobernador de Texas, Greg  Abbott 
llegó al extremo de enviar migrantes a Nueva York o los ponían frente a las casas de los 
funcionarios del Gobierno de EUA del partido demócrata.

JUSTICIA

INFRAESTRUCTURA

1. Sobre la supuesta liberación de José Gil Quintero, Mara Lezama explicó que se realizó una 
investigación minuciosa con reconocimiento facial y se confirmó que la persona señalada 
como José Gil no es tal,  por lo que no se le detuvo en esa entidad.

1. Informó que el sábado viajó en el Tren del Istmo de Coatzacoalcos, Veracruz a Salina 
Cruz, Oaxaca, en un tiempo de 6 horas con 20 minutos; adelantó que el 22 de diciembre 
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POLÍTICA EXTERIOR

COVID-19

SEGURIDAD

1. Adelantó la agenda de la cumbre "Por una Vecindad Fraterna y con Bienestar" que se 
realizará el 22 de octubre en Palenque, Chiapas: a las 10:00 hrs habrá un recorrido por 
la zona arqueológica, a las 12 iniciará la reunión en el Centro de Atención a Visitantes 
de la zona arqueológica de Palenque, a las 15:00 hrs habrá una comida y al finalizar una 
conferencia de prensa para informar sobre los acuerdos de la Cumbre.

2. Aseguró que el Gobierno de EUA es muy respetuoso de las políticas de México; aclaró 
que no tratan en las reuniones temas como el apoyo de México al pueblo cubano; reiteró 
que el bloqueo a Cuba es inhumano. Mostró un fragmento de la comparecencia de 
Octavio Romero Oropeza, titular de PEMEX, en la Cámara de Diputados, donde aclara que 
EXIMbank no multó o canceló créditos a la paraestatal por vender petróleo a Cuba.

1. Destacó que la COFEPRIS está avanzando para dar los permisos para que los que quieran 
comprar la vacuna contra la COVID-19 lo puedan hacer.

1. Informó que el fin de semana, en la selva "Lacandona", un grupo de pobladores retuvieron 
a elementos de la Guardia Nacional porque querían que fueran a detener a un líder de otro 
grupo para lincharlos; detalló que los elementos ya fueron liberados e hizo un llamado a la 
gente para que no se presten a ello y se evite la violencia.

DATO ADICIONAL FRASE DEL DÍA
Informó que Alberto Becerra, quien estuvo en 
la Ayudantía de la Presidencia, será el nuevo 
titular del INDEP.

Al referirse a su relación con EUA, expresó: 
"Nosotros no tenemos que pedirle permiso 
a ningún gobierno extranjero, porque somos 
un país libre, independiente y soberano".

será inaugurado para viajes de pasajeros. Además el mismo día, supervisó los avances de 
la construcción de la planta coquizadora de Salina Cruz, Oaxaca, en la que se invierten 3 
mil mdd, cuya obra civil se concluirá en julio de 2024.

2. Adelantó que el sábado realizará una gira de supervisión en la refinería de Tula, Hidalgo; 
así como en la Refinería de Salamanca, Guanajuato y la de Dos Bocas, Tabasco.


